

VIVRE L'ÉGLISE UNIVERSELLE

Sous le titre «Dieu de la vie, conduis-nous vers la justice et la paix» a eu lieu du 30 octobre au 10 novembre 2013 à Busan, Corée du Sud, la 10^e Assemblée plénière du Conseil œcuménique des Eglises (COE). Une délégation des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure y a pris part.



Pia Grossholz-Fahrni
Cheffe du département CECTN-Migration

50

Le COE représente plus de 550 millions de chrétiennes et chrétiens de par le monde. L'assemblée plénière qui compte plus de 800 membres en est l'organe suprême. Convoquée habituellement tous les sept ans, elle se réunit désormais une année sur huit et définit les grandes directions applicables aux activités du Conseil.

Un groupe de près de 40 personnes a fait le déplacement depuis la Suisse, dont trois délégués, deux conseillers, de nombreux visiteurs et d'autres hôtes à titre de participantes et participants à un séminaire pour jeunes théologiennes et théologiens. Le groupe provenant de notre Eglise a alimenté chaque jour un blog pour le site Internet des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure afin d'informer en continu les personnes intéressées.

DES DOCUMENTS PRÊTS A ÊTRE DÉBATTUS AU SEIN DES ÉGLISES

Pour cette dixième assemblée, les Eglises membres devaient prendre connaissance d'un certain nombre de documents de fond qui méritent, dans notre Eglise aussi, d'être examinés et débattus. Nous pensons en particulier au document relatif à l'unité, à la mission et à la justice.

PRÉ-ASSEMBLÉES SPÉCIFIQUES D'HOMMES ET DE FEMMES

La soixantième conférence des femmes organisée au début de l'assemblée était placée sous un signe particulier dans la

mesure où elle marquait aussi parallèlement le lancement de la première conférence des hommes. Deux thèmes ont dominé la Conférence des femmes: la consécration des femmes et la possibilité donnée aux femmes d'être actives au sein des organes directeurs des Eglises. Même dans les Eglises réformées et presbytériennes, cela ne va pas toujours de soi. La violence à l'encontre des femmes a été le deuxième grand thème abordé: un phénomène particulièrement effrayant et de plus en plus répandu, si l'on pense par exemple au viol systématique utilisé comme arme de guerre. La conférence des femmes n'a malheureusement pas été en mesure d'amener des points concrets jusqu'à l'assemblée plénière.

COMPARAISON ENTRE PORTO ALEGRE ET BUSAN

Je n'ai pas rencontré à Busan le même élan qu'en 2006 à Porto Alegre. L'Eglise universelle est revenue sur le terrain des réalités; on sait aujourd'hui ce qui est possible de faire ensemble et ce qui ne l'est pas. Le COE s'est néanmoins donné une nouvelle constitution posant les termes de la collaboration et ses finances – même si elles sont en baisse – sont maîtrisées.

Les orthodoxes restent pleinement engagés dans le dialogue, même si le discours du Métropolitain Hilarion sur le document relatif à l'unité n'a pas recueilli les faveurs de nombreux

participants. La reconnaissance des personnes homosexuelles reste absolument inenvisageable pour lui de même que l'ordination des femmes.

Toutefois lors des négociations autour des thèmes officiels, les discussions avec les orthodoxes se sont déroulées dans un climat différent: ils ont admis notamment qu'au sein du COE, les débats autour de sujets difficiles devaient pouvoir être abordés.

PROCESSUS DE DÉCISION ET DE DÉBAT SUR UNE BASE CONSENSUELLE

Les documents ont fait l'objet d'une large discussion: outre la nouvelle constitution, les principes directeurs applicables à la gestion des dossiers pour les prochaines huit années ont été fixés. En outre, diverses prises de position officielles sur des thèmes importants ont été adoptées, parmi lesquelles un texte demandant la fin de la partition en deux Etats de la Corée.

PROGRAMME PARALLÈLE

Dans le cadre de nombreux ateliers thématiques de haut niveau, une large palette de thèmes était proposée. Pain pour le prochain par exemple a proposé un atelier sur les perspectives œcuméniques du développement durable de l'ONU.

Une grande halle d'exposition abritait les présentations de nombreuses Eglises et organisations. Notre Eglise avait éga-

lement un stand présentant ses activités en lien avec les principaux thèmes du COE. D'intéressantes discussions ont eu lieu sur le stand avec des chrétiennes et chrétiens du monde entier.

Les prières du matin et du soir sont des moments particulièrement intenses. Ensemble et dans toutes les langues, se succèdent louanges, prières et lectures bibliques. Les textes sont ensuite lus et approfondis dans le cadre d'ateliers bibliques en fonction du thème du jour. Mon groupe m'a particulièrement enthousiasmé. Avec sa composition très bigarrée eu égard aux pays représentés et aux dénominations, il a chaque matin intensivement discuté des textes et les a mis en lien avec les différentes réalités de chacun, donnant aux membres cet élan renouvelé pour se consacrer ensuite aux travaux de l'assemblée.

POURSUITE DES TRAVAUX ICI

Notre engagement en faveur d'un monde plus juste ne va pas cesser. Nous toutes et tous pouvons contribuer à freiner le changement climatique, nous toutes et tous pouvons faire quelque chose afin qu'aucune arme ne soit exportée de Suisse vers les régions en guerre, nous toutes et tous pouvons faire en sorte que les ouvrières et ouvriers de l'industrie textile en Asie puissent travailler sans mettre leur existence en danger. Il y a encore beaucoup à faire! Mais ensemble et en solidarité avec les autres chrétiennes et chrétiens tout autour de la planète, la tâche apparaît un peu moins impossible.

Pia Grossholz-Fahrni

Cheffe du département Cœcuménisme, Mission, coopération au développement et migration

CECTN-MIGRATION

RESPONSABLE DU SECTEUR

Heinz Bichsel

SERVICE CŒCUMÉNISME, MISSION ET COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT (CECTN)

Heinz Bichsel (responsable)
Yvonne Bieri (jusqu'au 30 juin 2013),
Matthias Hui (jusqu'au 28 février 2013),
Susanne Schneeberger Geisler,
Annick Wangler

SERVICE MIGRATIONS

Anne-Marie Saxer-Steinlin (responsable)
Peter Gerber, Dinah Hess (remplaçante de Sabine Jaggi, à partir du 1^{er} décembre 2013), Sabine Jaggi (en congé jusqu'au 15 juin 2014),
Mathias Tanner, Elisabeth von Rütte

ANIMATION RÉGIONALE MISSION 21

Verena Garcia-König (jusqu'au 28 février 2013), Hannes Liechti (à partir du 1^{er} Mai 2013)

TERRE NOUVELLE JURA

Aline Gagnebin

ANIMATION MIGRATION JURA

Isabelle Harries (à partir du 1^{er} septembre 2013)

NE PAS LAISSER TOMBER LES ÉGLISES DANS DES TEMPS DIFFICILES

PARTENARIAT AVEC L'ÉGYPTE

«La participation des femmes sera décisive pour le développement futur de la société égyptienne», a souligné Tharwat Kades, responsable Cœcuménisme de l'Eglise presbytérienne en Egypte, Synode du Nil, convaincu que le sexe dit faible jouera un rôle primordial dans le processus de transformation dans le pays. Les délégués de l'Eglise presbytérienne égyptienne ont signé un contrat de partenariat avec les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure le 20 septembre 2013. Pour eux, les échanges entre femmes sont au premier plan. Ils estiment que l'Eglise et la société égyptiennes doivent promouvoir intensivement la participation des femmes et chercher l'inspiration pour ce faire dans des rencontres directes organisées ailleurs. Un autre point central du partenariat réside dans l'échange d'expériences dans le domaine du dialogue interreligieux. Les représentants de l'Eglise presbytérienne égyptienne ont en effet insisté qu'il était impératif que le dialogue interreligieux fasse partie du quotidien en Egypte. Ce partenariat ne vise cependant pas uniquement à renforcer les liens avec l'Eglise en Egypte, mais aussi avec l'Eglise de la migration arabe à Berne. Cette intention a été soulignée par les paroles de bienvenue prononcées par le président du Conseil synodal, Andreas Zeller, à l'occasion de la consécration du pasteur Ekramy Awed à l'église du Saint-Esprit.

ÉCHANGES AVEC DES DÉLÉGUÉS DES ÉGLISES SOUDANAISES

La rencontre du 6 mai 2013 avec le pasteur Peter Gai Lual Marrow, l'animateur et pasteur John Yor Nyiker Deng et le secrétaire général de l'Eglise presbytérienne soudanaise (organisation partenaire de Mission 21) a mis en évidence une réalité très crue dans ce plus jeune Etat de la planète, à savoir «où sont, au Sud-Soudan,

les personnes au bénéfice d'une formation, qui pourraient contribuer à reconstruire le pays à l'issue de 40 années de guerre civile?». Pour John Yor Nyiker Deng, le plus douloureux c'est que l'Eglise n'ait pas réussi à empêcher la violence dans ses propres rangs. La concertation et la réconciliation demeurent un grand défi au sein de l'Eglise elle-même. «Nous avons pour mission d'être des messagers de la paix. Pour y parvenir, nous avons besoin du soutien international.», a déclaré l'animateur de l'Eglise presbytérienne du Sud-Soudan.

VICE-VERSA

L'année 2013 a vu à nouveau la parution de deux numéros de vice-versa. Le cahier 1/2013, intitulé «Vivre en bonne économie», a repris le thème traité lors de la session d'automne 2012. Avec pour titre «Solidarité, un espoir insensé?», le numéro 2/2013 prend le contre-pied de la tendance à la désolidarisation au sein de la société. (www.refbejuso.ch/publikationen/zeitschrift-vice-versa.html)

CHANGEMENTS DANS LE SECTEUR CECTN-MIGRATION

Le départ de Verena Garcia, responsable régionale de Mission 21 sur le territoire de l'Eglise bernoise, et celui de Matthias Hui, chargé du domaine Israël/Palestine, des relations avec le Sri Lanka (projet de partenariat Palmyrah) et des relations œcuméniques avec le COE (Conseil œcuménique des Eglises et la Communion mondiale d'Eglises réformées (CMER) représentent une perte considérable pour le Secteur CECTN-Migration.

Mais nous avons aussi le plaisir d'annoncer que Hannes Liechti a succédé à Verena Garcia au poste de coordinateur régional de Mission 21. Le profil du poste a été modifié à cette occasion pour inclure aussi spécifiquement le travail avec des adolescent-e-s et de jeunes adultes. Les tâches de Matthias Hui en revanche ont été réparties entre plusieurs postes existants. Annick Wangler se charge désormais de la coopération avec Palmyrah (Sri Lanka), Susanne Schneeberger des liens avec le COE et la CMER et Heinz Bichsel des questions Israël/Palestine.

Un autre changement, qui était toutefois annoncé depuis quelque temps déjà, est intervenu au secrétariat: Yvonne Bieri a quitté son poste. Le Secteur a dû, à l'instar d'autres secteurs de l'Eglise générale, céder des pourcentages de postes administratifs à l'administration centrale de la Maison de l'Eglise. Il a donc choisi de répartir les pour cents restants entre les personnes occupant déjà des postes administratifs, à savoir Elisabeth von Rütte et Peter Gerber.

Heinz Bichsel

Responsable du Secteur CECTN-Migration



Stand lors de l'Assemblée générale du COE à Busan.



Echanges avec des représentants des Eglises du Soudan.



Signature de l'accord de partenariat avec l'Egypte.



Débat sur la question du voile.

SERVICE MIGRATION

PATRIE(S)? LA MIGRATION DU POINT DE VUE THÉOLOGIQUE

Le Conseil œcuménique des Eglises, la Fédération des Eglises protestantes de Suisse (FEPS) et les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure ont conjointement organisé une journée sur le thème «Patrie(s)? La migration du point de vue théologique», qui a eu lieu le 31 août 2013. La tradition judéo-chrétienne est ponctuée de nombreuses histoires de fuites et d'apatridie, mais aussi d'intégration. Si les chrétiennes et chrétiens se perçoivent comme des pèlerins, leur attitude à l'égard des migrantes et migrants s'en trouvera modifiée.

PERFECTIONNEMENT THÉOLOGIQUE POUR LES RESPONSABLES D'ÉGLISES DE MIGRANTS

«Afin que nous soyons unis en Christ» est un cours de théologie de six mois, s'articulant en dix séminaires qui ont lieu le week-end. Il a été conçu par des spécialistes de l'Université de Bâle et par différentes Eglises cantonales. Il a démarré à l'été 2013 avec quinze participantes et participants venant de plusieurs Eglises de migrants. Les thèmes abordés furent les suivants: ancien et nouveau testament, histoire de l'Eglise, dogmatique, théologie pratique, aumônerie, éthique/vie chrétienne, mission/théologie des religions. Les réactions qui nous sont parvenues jusqu'ici appellent une poursuite de ce projet pilote.



Pose de la première pierre de la Maison des religions à Berne.

MAISON DES RELIGIONS: POSE DE LA PREMIÈRE PIERRE

Le 21 mai 2013, la première pierre du «Centre Place de l'Europe, Maison des religions» a été posée à Berne, dans le cadre d'une modeste cérémonie. Les communautés religieuses associées à ce projet ont fait part plus concrètement de leurs vœux concernant la conception des locaux sacrés et des locaux communautaires ainsi que des modalités de cohabitation. Ils doivent encore se procurer beaucoup de moyens pour un aménagement intérieur digne de cet édifice, qui doit être inauguré à la fin de 2014. Le Conseil synodal a lancé un appel aux paroisses, leur demandant de soutenir le fonds pour l'aménagement intérieur.

«CAR NOUS SOMMES TOUS FRÈRES ET SŒURS»: EXPOSITION EN FRANÇAIS ÉGALEMENT

L'exposition présentant les portraits de 10 femmes et de 10 hommes de croyance islamique a été complétée par deux personnes habitant dans le Jura. Les textes ont été traduits en français. Dix paroisses ont organisé une exposition en 2013.

ASILE

Plusieurs paroisses s'engagent en faveur de requérants d'asile (voir aussi vice-versa n° 2/2013 «Solidarité, un espoir insensé?»). Le Service Migrations vous apporte volontiers des conseils dans ce domaine.

Le Conseil synodal a publié un point de vue en préalable à la votation du 9.6.2013 sur des modifications urgentes de la loi sur l'asile «apporter une aide efficace et digne aux personnes en fuite».

SANS-PAPIERS ET REQUÉRANTS D'ASILE DÉBOUTÉS

Le Bureau-conseil bernois pour sans-papiers a conseillé pas moins de 2000 personnes en 2013 également, à Berne et à Bienne. Les questions les plus fréquentes concernaient une éventuelle régularisation du statut, l'aide d'urgence, la santé/assurance-maladie, le mariage ou l'école. Les personnes concernées ne peuvent souvent pas faire valoir leurs droits sans l'aide extérieure de spécialistes. Le Bureau-conseil a dû



Course de solidarité VBBS.

se lancer dans la recherche de fonds afin de poursuivre son activité après la suppression des fonds provenant de la Croix-Rouge suisse. Face à cette nouvelle situation, le Synode d'hiver a décidé d'augmenter la contribution annuelle à 50 000 francs. Le réseau de soutien ecclésial pour les requérants d'asile déboutés encourage l'échange d'expériences entre les services d'aide de la base. Dans ce contexte, il a de nouveau organisé une rencontre pour les bénévoles actifs dans ce domaine, sous le titre «L'union fait la force».

Il arrive de plus en plus souvent que des ressortissantes et ressortissants de l'UE à la recherche d'un emploi frappent à la porte de l'Eglise. Les droits de ces personnes et une aide d'urgence appropriée ont été évoqués à l'occasion d'un échange professionnel avec les autorités.

PLUS DE DROITS POUR LES EMPLOYÉES DE MAISON SANS AUTORISATION DE SÉJOUR

En Suisse, plus de 40 000 femmes sans-papiers travaillent dans un ménage privé, dans des conditions précaires et sans aucune protection sociale. Une campagne et une pétition «Aucune employée de maison n'est illégale» vise à améliorer leurs conditions de travail et de vie. Elle est co-organisée notamment par Femmes protestantes en Suisse (FPS) et le Bureau-conseil bernois pour sans-papiers, et soutenue par les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. Le forum de la commission diaconale «Aide d'urgence œcuménique» qui a lieu tous les ans a également abordé cette question le 21 septembre 2013.

DIGNITÉ HUMAINE DERRIÈRE LES MURS DES PRISONS: SERVICE ECCLÉSIAL DES MESURES DE CONTRAINTE

Voilà 15 ans déjà que le Service ecclésial des mesures de contrainte (SEMC) pour le canton de Berne (projet de la Conférence interconfessionnelle des Eglises nationales) s'engage pour garantir des conditions de détention dignes aux ressortissant-e-s étrangers qui sont en prison en attendant leur expulsion. Le SEMC propose des conseils juridiques: les personnes détenues en vue du renvoi sont informées de leurs droits et de leurs obligations; au besoin, des recours sont interjetés. Il gère en outre un service de visite pour les femmes détenues en vue d'expulsion, visites assurées par des bénévoles. Enfin, il insiste auprès des autorités pour que les droits de l'homme et les droits constitutionnels soient respectés en rapport avec ces détentions.

CHARGÉE DES QUESTIONS DE MIGRATION DANS LE JURA

Isabelle Harries a repris en septembre la fonction recrée de «animatrice migration» dans l'arrondissement du Jura. Elle justifie d'une vaste expérience en la matière, qu'elle a tirée du projet le Pont mis en œuvre par les paroisses francophones bernoises. Ce projet a obtenu le prix d'encouragement du Service Migrations au début de l'année.

Anne-Marie Saxer-Steinlin



Mobilisation, imagination et force symbolique: lancement de la campagne en faveur des travailleuses domestiques clandestines.

SERVICE ŒCUMÉNISME, MISSION ET COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT

...IL EST BEL ET BIEN VIVANT! L'ŒCUMÉNISME, MOTEUR ECCLÉSIAL ET SOCIÉTAL

«Seul un groupe qui accepte l'idée de sa propre fin est apte au dialogue» ou «Qui croit en Dieu n'a nul besoin de jouer à Dieu». Deux des affirmations que Fulbert Steffensky a utilisées pour provoquer les participantes et participants à la session d'automne 2013 du Secteur CECTN. Il a exhorté les groupes à vocation prophétique et les directions des Eglises à rester aptes au dialogue, à ne pas s'enfermer dans l'auto-satisfaction. Une exigence qui ressortait aussi de l'exposé de Silvia Regina de Lima (directrice du Departamento Ecueménico de Investigaciones (DEI) au Costa Rica), qui a rapporté que l'Eglise et les organisations œcuméniques (en Amérique latine) ne pouvaient plus se targuer d'être les penseurs d'avant-garde. Elles doivent au contraire apprendre à accompagner les mouvements émancipateurs dans différents pays de manière à la fois critique et solidaire. Plus de cent participantes et participants ont choisi de vivre l'œcuménisme à l'occasion de cette session d'automne.

Heinz Bichsel

COMMUNAUTÉ BLEUE, OU «À QUI APPARTIENT L'EAU?»

Le Secteur CECTN/Migration a repris l'idée du projet canadien Communautés bleues pour le lancer en Suisse. Les municipalités, les communes, les hautes écoles et autres institutions qui se déclarent «communauté bleue» adhèrent aux principes suivants: 1) elles reconnaissent l'eau comme étant un droit de la personne et un bien public, 2) elles veillent à une utilisation durable de l'eau et font en sorte que l'exploitation et l'approvisionnement en eau restent entre les mains des pouvoirs publics. Les communautés bleues s'engagent à procéder à long terme à l'échange de connaissances et d'expériences avec des partenaires dans d'autres pays. Ce projet renforce ainsi la coopération internationale entre partenaires publics dans le secteur de l'eau. La Ville de Berne, l'Université de Berne et la paroisse réformée Berne-Johannes ont obtenu leur certificat «communauté bleue» le 18 septembre 2013. Maude Barlow, militante sur la question de l'accès à l'eau et initiatrice des Communautés bleues, estime que ce pas franchi en Suisse sera décisif pour toute l'Europe.

(www.bluecommunity.ch)

Annick Wangler

L'AMBASSADE AU GUATÉMALA EST MAINTENUE

En avril 2012, le Conseil fédéral a décidé de fermer l'ambassade de Suisse au Guatemala, dans le cadre de mesures d'économie. Or, cette représentation diplomatique, qui s'occupe également du Honduras et d'El Salvador, a joué un rôle important dans les domaines du respect des droits de l'homme, de la consolidation de la paix et du soutien aux ONG sur place. L'accomplissement de ces tâches eut été compromis par une fermeture de l'ambassade, crainte exprimée aussi par les œuvres d'entraide dans ce pays d'Amérique latine. Lorsque le Réseau Guatemala de Berne a eu vent de ces projets de fermeture, il a adressé sans attendre une lettre au Conseil fédéral, conjointement avec d'autres organisations non gouvernementales (ONG), pour protester contre cette décision.

Un travail de lobbying intensif au Parlement et l'action commune de 19 œuvres d'entraide et ONG ont amené la Commission de politique extérieure du Conseil national à revenir sur la décision du Conseil fédéral.

Susanne Schneeberger Geisler



Maude Barlow, militante de la question de l'eau, remet à Alexander Tschäppat, président de la Ville de Berne, le diplôme des communautés bleues (en haut) ainsi qu'à Beatrice Stäuber, Présidente du conseil de la paroisse Saint Jean, à Berne (au centre).